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ВячеслаВ астафьеВ

Николай тИМОфееВ, 
участник отбора программы 
«Герои 62»:
– Эта программа открывает для нас 
новые перспективы. Она поможет 
военнослужащим реализовать себя 
на новом поприще. Мы сможем по-
мочь своей стране не только на во-
енной, а ещё и на муниципальной и 
государственной службе в работе с 
гражданскими людьми. 

Маринэ РаПНИКеНе, 
участница отбора 
программы «Герои 62»:

– Я рассмотрю все варианты, ко-
торые будут нам представлены по 
окончании проекта и выберу тот, 
который мне больше всего понра-
вится. 

андрей КРасОВ, 
первый заместитель  
председателя  
комитета по обороне  
Государственной Думы,  
Герой России:
– По поручению Президента Рос-
сийской Федерации в стране для 
участников СВО реализуется фе-
деральная образовательная про-
грамма «Время героев». Я очень 
рад, что Рязанская область в числе 
первых пяти субъектов приступила 
к реализации региональной про-
граммы «герои 62». Это нужно для 
того, чтобы как можно быстрее вер-
нуть защитников нашего Отечества 
к мирной жизни и дать им возмож-
ность реализовать на мирном поп-
рище имеющиеся у них потенциал, 
талант и устремлённость. 

андрей КаШаеВ,  
ректор Рязанского института  
развития образования:
– Мы должны обеспечить качест-
венное содержание нашей обра-

зовательной программы, поэтому 
привлекаем самых лучших специ-
алистов не только регионального, 
но и федерального уровня. Адми-
нистрации муниципальных образо-
ваний, органы представительной 
власти, крупные предприятия – это 
те площадки, где наставнические и 
стажировочные практики будут ре-
ализованы. Для того чтобы увидеть 
всю реальность, практика необхо-
дима. Мы уверены, что программа 
«герои 62» будет реализована на 
высоком уровне. 

Ольга МасКаеВа, 
руководитель Рязанского 
филиала Государственного 
фонда 
«Защитники Отечества»:
– Одно из направлений нашей ра-
боты – возвращать в мирную жизнь 
демобилизованных участников 
специальной военной операции. 
наша задача – выявить ребят, об-
ладающих необходимым уровнем 
образования и компетенциями, 
которые в дальнейшем могли бы 
быть включены в кадровый резерв 
Рязанской области и Российской 
Федерации.

Роман ИГОлКИН,  
депутат Рязанской 
областной Думы:
– Программа «герои 62» даёт воз-
можность ветеранам боевых дейс-
твий реализовать себя на новом 
поприще. Мы знаем, что некоторые 
участники специальной военной 
операции по состоянию здоровья 
уже непригодны для службы в Воо-
руженных силах. Программа позво-
лит им интегрироваться в гражданс-
кую жизнь и занять то место, где они 
будут так же ответственно служить 
родине. Программа даст им необ-
ходимые знания, умения, навыки и 
компетенции. 

ПРяМая Речь 
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Дверь  
в завтра

В селе Варские даже воспитанники 
детского сада могут познакомиться  
со своей будущей профессией

3 Меняю север 
на солнце

В Рязани открылась выставка 
международной организации 
художников

4

Выберут достойных
ПРОшёл ОЧеРеДнОЙ ЭТАП ПеРВОгО ПОТОКА РегИОнАлЬнОЙ КАДРОВОЙ ПРОгРАММы «геРОИ 62»  
ДлЯ уЧАСТнИКОВ СПецИАлЬнОЙ ВОеннОЙ ОПеРАцИИ

О н организован в соот-
ветствии с поручением 

Президента Рф В.В. Путина 
о всесторонней поддержке 
участников сВО и реализа-
ции для них региональных 
кадровых проектов.

Программа профессиональ-
ной переподготовки «Герои 62» 
реализуется для выявления и под-
держки участников специальной 
военной операции, потенциаль-
но готовых к поступлению на 
государственную гражданскую 
службу и муниципальную служ-
бу, работе в государственных и 
муниципальных учреждениях, 
развитию их профессиональных 
компетенций.

Среди предложенных соиска-
телям специализаций – управле-
ние, образование, строительство, 
архитектура, благоустройство, 
ТЭК и ЖКХ, информационные 
технологии, спорт, социальная 
сфера и другие. Помимо участия 
в СВО среди требований, предъ-
являемых к соискателям, – граж-
данство РФ, регистрация в Рязан-
ской области, высшее или среднее 
профессиональное образование, 
наличие управленческого опыта 
не менее двух лет (для специали-
зации «управление»), а также под-
тверждение отсутствия судимости 
и (или) факта уголовного пресле-
дования либо прекращения уго-
ловного преследования.

Программа стартовала 27 де-
кабря 2024 года на базе много-
профильного социально-реаби-
литационного центра «Сосновый 
бор». В рамках программы первого 

Растём и развиваемся
В шИлОВСКОМ РАЙОне ОбъеКТы СОцИАлЬнОЙ СФеРы ВОЗВОДЯТСЯ ПО ПРИнцИПу гОСуДАРСТВеннО-ЧАСТнОгО ПАРТнёРСТВА

В селе Мосолово реконструировали 
школу и построили детский сад 

на средства компании «транснефть – 
Верхняя Волга» и бюджета Рязанс-
кой области. В новом детском саду 
побывал губернатор Павел Малков. 

НОВОселье Для ДетВОРы
Многие годы в селе был только один 

детский сад, расположенный в здании 
1905 года, и мест для всех малышей не 
хватало. Последняя реконструкция про-
водилась здесь в 1984 году. Детский сад 
посещали 56 юных мосоловцев. По словам 
руководства детского сада, демография в 
поселении положительная – количество 
детей до 7 лет увеличивается, и в настоя-
щее время их уже 127. 

В прошлом году в Мосолове строите-
ли возвели новое здание детского сада. 
Проект компании «Транснефть – Верхняя 

Волга» под названием «Территория доб-
ра» стал победителем регионального эта-
па международной премии «Мы вместе» в 
номинации «Ответственный бизнес».

Детский сад на 100 мест площадью свы-
ше 1000 квадратных метров планируют по-
сещать 83 ребенка. 59 из них уже посещают 
детский сад, ещё 24 малыша будут зачислены 
до конца февраля. В здании имеются музы-
кальный и физкультурный залы, просторные 
групповые помещения, спальни и отдельные 
участки для прогулок каждой группы.

Во время своей рабочей поездки в Ши-
ловский район в новом детском саду побы-
вал губернатор Павел Малков. Подарком 
от него стала газонокосилка. 

Важный для жителей села объект возве-
ли на условиях софинансирования. Общая 
стоимость – более 200 миллионов рублей. 
Половина этой суммы выделена из облас-
тного бюджета. 

– Всего с 2014 года на благотвори-
тельные и социальные проекты в Рязан-
ской области в рамках благотворитель-
ной программы «Транснефть – Верхняя 
Волга» направлено почти 300 млн руб-
лей. Выполнены реконструкция шко-
лы в селе Мосолово, капремонт школы 
в поселке Ермишь и двух ермишинских 
детских садов, закуплено оборудование 
для школы-интерната «Вера» и Рязанс-
кого дома ребенка. Работа благотвори-
тельной программы нефтетранспортной 
компании будет продолжена в 2025 году. 
В планах – оказание поддержки двум со-
циально-реабилитационным центрам в 
Рязанской области, – отметил начальник 
Рязанского районного нефтепроводного 
управления АО «Транснефть – Верхняя 
Волга» Андрей Кулишин. 

/ сОЦсфеРа, стр. 2

потока проведены лекции Россий-
ского общества «Знание», встречи 
с представителями региональной 
и муниципальной власти, руково-
дителями учреждений Рязанской 
области, организована оценка над-
профессиональных компетенций 
участников отбора. С участниками 
программы встретился губернатор 
Павел Малков. Глава региона отве-
тил на вопросы собравшихся, по-
благодарил за участие в программе 
и обещал свою поддержку.

Второй очный этап отбора кан-
дидатов в региональную програм-

му «Герои 62» состоялся на днях 
в Рязанской областной универ-
сальной научной библиотеке име-
ни Горького. Главным событием 
стала панельная дискуссия «Уп-
равление: миссия, возможности, 
ответственность. Откровенный 
разговор». В числе спикеров были 
депутат Государственной Думы, 
Герой России Андрей Красов, ми-
нистр строительного комплекса 
Марат Султанов, глава админис-
трации Рязани Виталий Артёмов, 
и.о. ректора РГУ имени С.А. Есе-
нина, кандидат педагогических 

наук Дмитрий Боков, директор 
Рязанской областной универсаль-
ной научной библиотеки имени 
Горького, председатель Обще-
ственной палаты Рязанской об-
ласти Наталья Гришина. Они рас-
сказали о своём жизненном пути, 
сделав акцент на том, что в жизни 
нужно постоянно учиться и делать 
это никогда не поздно. 

Первый зампред правитель-
ства Анна Рослякова отметила 
высокую значимость реализации 
кадровой программы, стартовав-
шей в декабре 2024 года. 

– Рязанская область стала 
одним из первых регионов, за-
пустивших такой проект. Про-
грамма, которую реализуем, на-
правлена на то, чтобы вы нашли 
себя в гражданской профессии: 
в государственном управлении 
или другой сфере. Специалисты 
с высокой компетенцией и чёт-
кой гражданской позицией нуж-
ны государству, – сказала Анна 
Рослякова.

Участники отбора ознакоми-
лись с результатами самодиаг-
ностики, проведённой на первом 
очном этапе и с общими резуль-
татами тестирования. 

– По итогам собеседования, 
эссе, тестирования и решения за-
дач в мини-группах будет дана 
всесторонняя комплексная оцен-
ка. Окончательные итоги мы под-
ведём в середине февраля, объ-
явим победителей отбора и при-
гласим в региональную образова-
тельную программу, – сообщила 
заместитель руководителя аппа-
рата губернатора и правительства 
Яна Стрельцова.

С победителями проведут ин-
дивидуальные карьерные кон-
сультации, будет организован 
корпус наставников, мероприя-
тия по профессиональной пере-
подготовке, повышению квали-
фикации на площадках РИРО, РГУ 
и РГРТУ.

Программа переподготовки 
будет сформирована на основе 
лучших педагогических и управ-
ленческих практик России и Ря-
занской области.

Вячеслав Астафьев
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общество

подробности

и словом, и делом,  
и личным примером
В Рязани обсудили ВопРосы сохРанения и укРепления  
тРадиционных Российских духоВно-нРаВстВенных ценностей

т ема стала главной на 
первом заседании 

профильного совета при 
губернаторе. Заседание 
провела первый замести-
тель председателя пра-
вительства региона Анна 
рослякова. речь шла о 
ключевых аспектах в 
воспитании молодёжи, 
поисковой и краеведчес-
кой работе школьных 
музеев и защите тра-
диционных ценностей в 
современном обществе.

Анна Рослякова напом-
нила утвержденный указом 
Президента перечень тра-
диционных российских ду-
ховно-нравственных ценнос-
тей. Это жизнь, достоинство, 
права и свободы человека, 
патриотизм, гражданствен-
ность, служение Отечеству и 
ответственность за его судь-
бу, высокие нравственные 
идеалы, крепкая семья, сози-
дательный труд, приоритет 
духовного над материаль-

ным, гуманизм, милосердие, 
справедливость, коллекти-
визм, взаимопомощь и вза-
имоуважение, историческая 
память и преемственность 
поколений, единство наро-
дов России. Сохранять эти 
ценности – значит обеспечи-
вать национальную безопас-
ность нашей страны. Говоря 
о работе с молодёжью, пер-
вый зампред правительства 
подчеркнула: «Воспитани-
ем подрастающего поколе-
ния нужно заниматься. Если 
мы не будем это делать, най-
дутся те, кто сделает это за 
нас. Нам, безусловно, нужно 
максимально активно рабо-
тать с молодёжью, опираясь 
на лучший опыт. У нас есть 
великая история, герои, на 
которых надо равняться». 
Причем задача конкретная 
– вовлекать в эту работу как 
можно больше молодых лю-
дей. Не для числовых пока-
зателей, не формально, а 
для мотивирования молодё-
жи участвовать в сохране-

нии исторической правды и 
памяти.

О духовно-нравственном 
развитии несовершеннолет-
них говорил заместитель 
председателя областной Думы 
Николай Макариков. Выступ-
ление министра культуры ре-
гиона Елены Рохлиной было 
посвящено вопросам испол-
нения плана мероприятий 
по реализации в прошлом 
году основ государственной 
политики по сохранению и 
укреплению традиционных 
российских духовно-нравс-
твенных ценностей. О вкладе 
в эту работу музеев образо-
вательных организаций рас-
сказала и.о. министра обра-
зования области Ольга Васи-
на. Опытом патриотической 
работы в Рязани поделилась 
заместитель главы админис-
трации Рязани Лариса Кро-
халёва. 7 мая прошлого года 
был реализован масштабный 
проект «Моя семья – моя По-
беда». Акция объединила все 
учреждения социальной сфе-

ры, общественные организа-
ции в стремлении сохранить 
память о героических стра-
ницах истории. Марафон 
прошел в офлайн- и онлайн-
форматах. 14 школьных му-
зеев разместили самые цен-
ные и яркие свои экспонаты 
о героях Великой Отечествен-
ной войны в Муниципальном 
культурном центре. В настоя-
щее время в Рязани действу-
ют 44 школьных музея, 14 из 
них – музеи боевой славы, 25 
музейных уголков посвящены 
участникам специальной во-
енной операции. Появляются 
(пока их немного) дискусси-
онные патриотические клу-
бы, чтобы вести с молодыми 
людьми живой разговор. 

О проблемах и защите 
традиционных ценностей в 
современном обществе го-
ворил председатель миссио-
нерского отдела Рязанской 
епархии протоиерей Арсений 
Вилков.

Людмила Трухина 

дорогами свершений
откРылась ВыстаВка, посВящённая 90-летию 
космонаВта ВладимиРа аксёноВа 

В ы когда-нибудь видели радугу 
в космосе? Знатоки скажут – в 

вакууме такие явления невозмож-
ны, и будут правы. однако смот-
ришь на снимки космонавта вла-
димира Аксёнова, сделанные им с 
борта корабля «союз-22», и удив-
ляешься световым пейзажам. 

Желтые, красные, лиловые линии про-
черчивают глубокий мрак. Тонкой полос-
кой светится заря, заглядывая в иллюми-
натор. Галерея снимков представлена на 
выставке в РИАМЗ «Дорогами свершений» 
(12+), посвящённой 90-летию космонав-
та Владимира Аксёнова, уроженца села 
Гиблицы Касимовского района. 

Интересны фотографии самого Аксё-
нова – командир корабля В.Ф. Быковский 
запечатлел своего коллегу, бортинженера 
за работой. Экипаж проводил техничес-
кие эксперименты и выполнял фотосъем-

ку поверхности Земли новейшим аппара-
том в научных, в том числе геологических 
целях.

В экспозиции можно увидеть живо-
писный портрет дважды Героя Советско-
го Союза В.В. Аксёнова кисти народного 
художника России А.М. Титова и бюст, 
выполненный мастерской Горбуновых, 
полётную куртку, макеты космического 
корабля и двигателей орбитальной стан-
ции, скульптуры. Чем питались космонав-
ты в полёте? Читаем названия блюд на ба-
ночках: карбонад, азу, икра любительская, 
желе из черной смородины… 

Фотографии отражают жизненный 
путь космонавта: учёба в лётном училище, 
спортивная подготовка, работа на орбите, 
отдых в Кисловодске и в кругу семьи, про-
гулки по Рязани. 

Среди первых посетителей выставки 
– губернатор области Павел Викторович 
Малков. 

Экспозицию торжественно открыли 
директор РИАМЗ Инесса Фельдман, замес-
титель министра культуры области Дарья 
Стерлигова, директор музея К.Э. Циол-
ковского в Ижевском Николай Медвед-
ков, ветеран труда, почетный литератор 
г.Москвы и Почетный гражданин г. Ряж-
ска, дочь Героя Советского Союза Андрея 
Серебрякова – Людмила Андреевна, близ-
ко знавшая Аксёнова по Рязанскому зем-
лячеству в Москве. 

Николай Медведков передал привет от 
правнуков К.Э. Циолковского и подарил 
музею трёхтомник трудов учёного, издан-
ный впервые. Он поделился интересным 
фактом: у Владимира Аксёнова ни на тре-
нировках, ни в полете практически не ме-
нялся пульс – таким железным было здоро-
вье и самообладание космонавта. Юным 
посетителям выставки Медведков пожелал 
быть такими же мужественными и хлад-
нокровными перед разными испытания-
ми, которые всегда преходящи, а вот наши 
реакции на них определяют многое. 

«Владимир Аксёнов был другом РИ-
АМЗ, и для нас было делом чести подгото-
вить эту выставку. Она посвящена нашему 
земляку, который сделал многое для того, 
чтобы вклад Советского Союза вошёл в ис-
торию освоения космоса», – сказала дирек-
тор музейно-выставочного центра Инесса 
Фельдман.

Владимир Викторович Аксёнов ушёл из 
жизни в 2024 году. Посвящённая ему вы-
ставка – совместный проект РИАМЗ, Мемо-
риального музея космонавтики Москвы и 
Музея космонавтики имени К.Э. Циолков-
ского в Ижевском.

Димитрий Соколов
Фото автора и Александра Королёва

экономикА

образцовым с точки зрения применения бережливых технологий  
признано в регионе «нпп «тепловодохран».  

производственные площадки предприятия посещают работники других произ-
водств, чтобы увидеть, как выстроены процессы, и перенять лучшие практики

новый уровень бизнеса
подВедены итоги Реализации национального пРоекта  
«пРоизВодительность тРуда» В Регионе

В областном Агентс-
тве развития бизне-

са отметили тех, кто уже 
достиг отличных резуль-
татов в сфере повыше-
ния производительнос-
ти: благодарности минис-
терства экономического 
развития получили более 
20 компаний. 

Кроме того, особый статус 
модельных присвоен четырём 
предприятиям, которые стали 
примером успешного повы-
шения культуры производс-
тва. Образцовыми с точки зре-
ния применения бережливых 
технологий признаны МГК 
«Световые технологии», «НПП 
«Тепловодохран», «Фибратек» 
и «ТТМ Центр». Их производс-
твенные площадки посеща-
ют работники других произ-
водств, чтобы увидеть, как вы-
строены процессы, и перенять 
лучшие практики.

«В условиях ограничений, 
вызванных санкциями, и кад-
рового дефицита повышение 
эффективности производства 
и рост производительности 
труда становятся особенно 
актуальными для региональ-
ных предприятий. Внедрение 
улучшений позволяет снизить 
издержки, повысить экономи-
ческие показатели компаний 
и выйти на новый уровень 
ведения бизнеса», – отмети-
ла заместитель председателя 
правительства области Юлия 
Швакова.

 «За шесть лет мы вместе 
прошли большой путь. Гово-
ря «мы», я имею в виду наше 
министерство, федеральный и 
региональный центры компе-
тенций и, конечно, предпри-
ятия, участвовавшие в нац-
проекте, а это 100 компаний 
области, – рассказал министр 

экономического развития об-
ласти Андрей Ворфоломеев. 
– Совершенно точно можно 
сказать, что нацпроект «Про-
изводительность труда» в 
Рязанской области как инс-
трумент показал себя эффек-
тивным как для бизнеса, так 
и для экономики региона в 
целом».

Андрей Ворфоломеев до-
бавил, что в регионе сформи-
ровался 45 тысячный «пул» 
кадров с «бережливым мыш-
лением». Порядка 220 руко-
водителей высшего звена про-
шли обучение по программе 
«Лидеры производительнос-
ти». Предприятия смогли по-

высить выработку, снизить 
время протекания процес-
сов, сократить запасы неза-
вершенного производства и 
готовой продукции на 30% и 
более. В том числе это стало 
возможно благодаря тому, что 
помимо методологии от спе-
циалистов ФЦК, РЦК регио-
нальная власть принимала ре-
альные меры поддержки пред-
приятий. К примеру, в области 
накоплен опыт привлечения 
льготных займов федераль-
ного и регионального фондов 
промышленности. Рязанцы 
первыми в стране разработа-
ли и внедрили механизм пре-
доставления инвестиционно-

го налогового вычета по нало-
гу на прибыль для участников 
нацпроекта. Объём государс-
твенной поддержки только 
по этому инструменту превы-
сил 1 млрд рублей. Рязанский 
опыт вошёл в число лучших 
практик по стране.

«В этом году работа по 
повышению производитель-
ности продолжится по нац-
проекту «Эффективная и кон-
курентная экономика». Рас-
считываем, что бережливых 
предприятий в нашем регио-
не станет еще больше», – под-
черкнула Юлия Швакова.

Юрий Петров
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ГубернАторА встречАли  
«мАруся и друЗья» 

В Мосоловской школе имени В.М. Фо-
мина в рамках проекта «Навстречу се-
мье» была организована встреча семей, 
воспитывающих детей-инвалидов, с ди-
ректором Центра социального развития 
Натальей Барышовой и президентом 
АНО «Корги-отряд «Маруся и друзья» 
Леонидом Киселёвым (г. Москва). 

На встрече Наталья Барышова 
проинформировала родителей о ре-
гиональной программе комплексно-
го сопровождения, услугах социаль-
ной реабилитации. Леонид Киселёв 
провёл мастер-класс по канистера-
пии от АНО «Корги-отряда «Маруся 
и друзья». Канистерапия – разновид-
ность терапии с животными, метод 
лечения и реабилитации с исполь-
зованием специально отобранных и 
обученных собак. Канистерапию ис-
пользуют в медицинской и социаль-
ной реабилитации. В мастер-классе 
приняла участие учитель физкуль-
туры Мосоловской средней школы 
Людмила Викторовна Селина. Она 
многодетная мама, имеет троих род-
ных и двоих приёмных детей, явля-
ется официальным представителем 

корги-отряда в Рязанской области. 
Её приёмного сына вылечили и вер-
нули к жизни собачки корги. 

– Будем во всём помогать. В том 
числе договорились помочь ребятам 
из Шиловского района и центра соци-
ального развития с поездкой в музей 
Военно-воздушных сил, – говорит Па-
вел Малков. 

инвестиЦии в будущее 
В Мосоловской школе обучаются 

148 детей из 9 населённых пунктов. 
В 2017 году компания «Транснефть – 
Волга» провела полную реконструк-
цию здания. 

– Компания рассматривает это как 
инвестиции в будущее. В Мосолове 
находится наше самое молодое пред-
приятие. В краткосрочной перспекти-
ве это нужно для того, чтобы мы мог-
ли привлечь необходимое количество 
сотрудников. А в долгосрочной – вос-
питанники детского сада и выпускни-
ки школы окончат наши профильные 
вузы и вернутся к нам на предпри-
ятие, – говорит начальник Рязанского 
районного нефтепроводного управле-
ния АО «Транснефть – Верхняя Волга» 
Андрей Кулишин. 

– Очень здорово, что у нас в облас-
ти появляется всё больше таких объек-

тов. Новый детский сад необычен тем, 
что его строили вместе с компанией 
«Транснефть – Верхняя Волга». Многие 
сейчас говорят про социальную ответс-
твенность бизнеса, но не все, к сожале-
нию, словам следуют. Здесь мы видим 
реальное воплощение слов в конкрет-
ные дела. Очень рад, что в детском саду 
по-настоящему видна жизнь, – сказал 
губернатор Павел Малков. 

рАйон рАЗвивАется
В ходе своей рабочей поездки в 

Шиловский район губернатор провёл 
встречу с главой администрации Сер-
геем Стерликовым. Сергей Дмитрие-
вич подробно рассказал главе региона 
об итогах работы в 2024 году и планах 
на 2025 год. 

– Шиловский район последова-
тельно развивается. Растёт промыш-
ленность и доходы местного бюдже-
та. Планов много, в том числе новая 
производственная площадка появит-
ся в посёлке Лесной, будет развивать-
ся социальная и коммунальная инф-
раструктура по всему району. Будем 
проектировать бассейн в Лесном, об-
суждаем строительство ледовой аре-
ны в Шилове, продолжим благоуст-
ройство и ремонт дорог, – сказал Па-
вел Малков. 

Губернатор павел малков побывал на одном из предприятий Шиловского района

орлята учатся летать
В школе № 76 им. н.н. ЧумакоВой пРошёл II межРегиональный слёт уЧителей 
наЧальных классоВ, Реализующих пРогРамму РазВития социальной актиВности 
«оРлята России»

Ф едеральным координатором 
программы являются россий-

ский детско-юношеский центр и 
всероссийский детский центр «ор-
лёнок» при поддержке министерс-
тва просвещения россии. програм-
ма направлена на развитие соци-
альной активности, формирование 
лидерских качеств у детей началь-
ной школы, интереса к истории 
отечества и родного края.

В ходе II межрегионального слё-
та, посвященного Году защитника 
Отечества, учителя начальной шко-
лы, представители региональных и 
муниципальных органов управления 

образования обсудили тему патрио-
тического воспитания подрастающе-
го поколения в рамках реализации 
проекта «Орлята России». Речь шла 
о треке «Орлята – хранители истори-
ческой памяти», опыте реализации 
в других регионах. Эксперты ФГБУ 
«Росдетцентр» рассказали о стратегии 
развития программы в 2025 году. Для 
участников работали тематические 
площадки, были проведены мастер-
классы и лекции.

В Рязанской области участниками 
программы являются более 1,7 тысячи 
педагогов и свыше 36 тысяч детей. В её 
рамках были проведены две региональ-
ные смены «Содружество Орлят России», 

ряд творческих конкурсов. В 2025 году 
планируется организовать цикл спор-
тивных состязаний «Орлятские игры» и 
акции, приуроченные к Году защитни-
ка Отечества.

В рамках конференции был отмечен 
опыт Рязанской области по включению 
в программу детских садов. При подде-
ржке РИРО проект «Орлята – дошколя-
та Рязанской области» стартовал с сен-
тября 2024 года. В настоящее время 11 
дошкольных образовательных учрежде-
ний региона получили статус инноваци-
онной площадки.

Подготовлено по материалам сайта 
правительства области
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Дверь в завтра
В селе Варские даже Воспитанники детского сада могут познакомиться со сВоей будущей профессией 

Капитан полей 
многолетний труд рязанского агрария отмечен на федеральном уроВне 

о ткрывается дверь – и мы попадаем в неболь-
шую, но уютную комнату, где на стенах разве-

шаны детские рисунки и повсюду разложены мягкие 
игрушки. Здесь же детей дожидаются… профессио-
нальные стетоскопы, боксы для стерилизации, а на 
столах – комплекты белых халатов с колпаками как 
раз по размеру дошколят. В этой комнате проходят 
занятия для малышей, чтобы они даже в столь не-
жном возрасте могли познакомиться с профессиями 
ветеринара, кинолога или эколога. 

подрастающего поколения 
должно начинаться с де-
тского сада, то есть с самых 
ранних лет, – рассказывает 
заведующая ветеринарно-
кинологическим отделени-
ем Наталья Бабкина. – У нас 
проходят занятия и по вете-
ринарии, и по экологии, и по 
кинологии. Когда идут заня-
тия с собаками, то вообще 
отбоя от желающих нет, это 
интересно всем возрастам, 
потому что на базе коллед-
жа проходят ещё и отдельные 

профориентационные заня-
тия для школьников.

Занятия для дошколят 
проводятся в течение 45 ми-
нут. Больше просто невоз-
можно удержать внимание 
юной аудитории. Первые 15 
минут им дают материал, за-
тем ещё четверть часа отво-
дится на самостоятельную 
работу, причём инициатива, 
пытливый подход поощря-
ются. А затем все обсуждают 
результат, кому что понрави-
лось и что было особенно ин-

тересно. В арсенале – викто-
рины, загадки, соревнования 
групп и другие педагогичес-
кие приемы. Студенты, ко-
торые могут почувствовать 
себя настоящими препода-
вателями и воспитателями, 
получают ценный опыт. Ро-
дители положительно оцени-
вают программы профориен-
тации для самых маленьких. 
Интересный опыт связан не 
только с тем, что ребят удаёт-
ся привести в мир серьёзных 
знаний, расширить кругозор. 

Сама по себе тема лечения 
животных формирует ответс-
твенное отношение к миру. 
Многие из воспитанников 
центра начинают заметно 
опережать сверстников в раз-
витии, в дальнейшем выделя-
ются в учёбе. 

В будущем центр плани-
руют развивать. Здесь долж-
ны появиться дополнитель-
ные учебные тренажёры и 
пособия. Пока колледж ра-
ботает с местным варсков-
ским детским садом, но не-
обходимо расширить круг 
обучаемых.

Специалистов со средним 
специальным образованием 
сейчас в экономике региона 
не хватает, особенно это ка-

сается сельского хозяйства. 
Предприятия готовы платить 
достойную зарплату даже вы-
пускникам без опыта работы, 
гарантируя трудоустройство. 
Ведь студенты сейчас много 
работают в условиях, макси-
мально приближенных к ре-
альному производству, име-
ют навыки взаимодействия с 
современной техникой. 

Недавно колледж им. 
Н.Н. Комарова победил в 
федеральном конкурсе «Про-
фессионалитет», а это зна-
чит, что впереди – выделение 
крупного гранта на развитие 
и скорое появление новых 
мастерских и дополнитель-
ных направлений подготов-
ки. В частности, весной от-

кроют приём на направле-
ние «Технологии переработ-
ки сельхозпродукции». Поя-
вится возможность учиться 
на специалиста по электро-
техническим системам в аг-
ропромышленных комплек-
сах. В следующем году до-
бавится профессия мастера 
сельскохозяйственного про-
изводства. Среди новых спе-
циальностей, которые мож-
но будет освоить в коллед-
же, особые надежды связаны 
с появлением сыродельной 
мастерской и возможностью 
обучать профессионалов, ко-
торые станут основой для ре-
гиональных комплексов по 
производству сыров самых 
разных сортов. Это связано 
с одним из основных про-
ектов развития рязанского 
АПК: добиться того, чтобы 
всё молоко, производимое на 
территории региона, здесь 
же и перерабатывалось. На 
базе колледжа создаётся аг-
рокластер, а само учебное 
заведение станет ядром для 
образовательного процесса 
на новом технологическом 
уровне. 

Михаил Скрипников
фото автора

частная инициатиВа
Сельское хозяйство развивают по всем направлениям 

люди нужны
Решение кадрового вопроса проходит на всех уровнях 

комитет госдумы россии по аграрным вопросам 
провёл парламентские слушания «развитие кадро-
вого потенциала апк: законодательные основы, 
роль государства и бизнеса» в стенах российского 
государственного аграрного университета – мсХа 
им. к.а. тимирязева. ключевыми темами слушаний 
стали национальные проекты в области подготовки 
кадров апк, инициативы по обеспечению сельско-
хозяйственной отрасли россии квалифицированными 
специалистами. министр сельского хозяйства и про-
довольствия рязанской области дмитрий филиппов 
рассказал об опыте региона в развитии кадрового 
потенциала апк региона. 
– до прошлого года в вопросе привлечения кадров в 
отрасль мы использовали федеральные и региональ-
ные механизмы: возможности программы «комплекс-
ное развитие сельских территорий», выплаты молодым 
специалистам. благодаря федеральным и региональ-
ным мерам поддержки в 2024 году мы смогли привлечь 
в отрасль в 1,5 раза больше молодых специалистов 
по сравнению со средним значением за предыдущие 
три года, – отметил он. – теперь есть федеральный 
проект «кадры в апк». В школах рязанской области 
до 2030 года планируется создать 220 агроклассов. 
один из пилотных агроклассов – в казачинской сред-
ней школе Шацкого района – работает пятый год, и 
в этом году первый выпуск агрокласса окончит техни-

кум и трудоустроится на предприятия. Этот опыт мы 
будем ретранслировать на другие школы. 
В последние годы предприятия агропромышленно-
го комплекса россии добились высоких результатов, 
наращивая сельскохозяйственное производство и 
практически полностью обеспечивая внутренний ры-
нок основными видами продовольственных товаров. 
В связи с этим важными являются вопросы сохранения 
кадрового потенциала апк, профессиональной под-
готовки сотрудников сельскохозяйственной сферы и 
оказания им всесторонней помощи. с 2025 года на-
циональным проектом «технологическое обеспече-
ние продовольственной безопасности» предусмотрен 
федеральный проект «кадры в апк», целью которого 
является обеспечение укомплектованности сельскохо-
зяйственных предприятий кадрами на уровне не менее 
95%. одна из задач проекта – создание связей меж-
ду работодателем и образовательными организация-
ми. основной механизм реализации – предоставле-
ние субсидий, стимулирующих выплат, модернизация 
учебной базы и создание на базе образовательных 
учреждений специализированных классов, поддержка 
кадров на селе и тех, кто заинтересован в трудоуст-
ройстве на предприятия апк, популяризация аграр-
ного образования среди молодёжи.

Соб. инф.

у казом Президента РФ по-
четное звание «Заслужен-

ный работник сельского хозяйс-
тва РФ» присвоено Михаилу 
Глазкову – директору АО «Име-
ни генерала Скобелева» из 
Александро-Невского района. 

Михаил Васильевич трудится в 
сельском хозяйстве с 1975 года. Из 
них 26 лет он возглавляет одно из 
самых успешных хозяйств региона 
и своего района. Особенностью хо-
зяйства является то, что можно на-
звать фирменным стилем Михаила 
Глазкова: грамотный подход к мо-
дернизации растениеводческой от-
расли с учётом экономических реа-
лий и изменений климата. Именно 
на полях АО «Имени генерала Ско-
белева» одними из первых в регио-
не начали массово возделывать под-
солнечник. Ранее эта теплолюбивая 
культура не подбиралась к Рязанщи-
не. Но время не стоит на месте: по-
явились новые сорта, а летом стало 
больше теплых и солнечных дней. 
Почвы в Александро-Невском райо-
не преимущественно чернозёмные, 
и в целом вся экосистема давно про-
сила раскрыть её потенциал. Это 
сейчас красивые поля подсолнечни-
ка можно увидеть не только в Ряжс-
ком, но даже в Рязанском районе. А 
начиналось всё здесь – на самом юге 
региона под присмотром Михаила 
Васильевича. Здесь выращивают и 
сою, и рапс, который из года в год 
дает всё большие урожаи, и, конеч-

но же, зерновые, в первую очередь 
– лучшие сорта пшеницы. Всё это 
размещается на 13 тысячах гектаров 
пашни. А для души есть яблоневый 
сад на 800 деревьев, которые щедро 
плодоносят. 

– Я уже слышал про указ Прези-
дента, очень приятно, что нашу ра-
боту отмечают на таком уровне. Воз-
никает чувство гордости. Но пока 
награждение ещё не состоялось, а 
работы у нас даже зимой полно. Вот 
только что с агрономом объезжали 
поля, осматривали состояние ози-
мых. Зима очень сложная, растения 
тронулись в рост из-за тепла и оби-
лия влаги. Главное сейчас, чтобы не 
было сильных заморозков в феврале. 
Сейчас стоит задача не только мони-
торить ситуацию, но и готовиться к 
весенне-полевому сезону. В планах 
– повысить уровень урожайности по 
отношению к прошлому году на 20%, 
– рассказывает Михаил Глазков. 

В последние несколько лет в хо-
зяйство пришли молодые специа-
листы. Они принесли с собой новые 
приёмы и технологии. По-прежнему 
здесь делают ставку на постоянное 
обновление сортов и появление на 
полях новых, более рентабельных 
сортов растений. В штате сельхоз-
предприятия молодёжь (до 40 лет) 
составляет 65%. Команда настроена 
на активное развитие и применение 
интересных наработок, в том числе 
собственного авторства.

Михаил Скрипников 

В министерстве сельского хозяйства и продовольс-
твия области провели совещание по теме перспек-
тив деятельности сельскохозяйственных потреби-
тельских кооперативов и мер их государственной 
поддержки. участники обсудили перспективы раз-
вития сельскохозяйственных потребительских коо-
перативов, меры их государственной поддержки, 
а также взаимодействие с центром компетенций в 
сфере сельхозкооперации и поддержки фермеров 
ао «корпорация развития рязанской области». 
минсельхоз в течение нескольких лет оказывает 
государственную поддержку сельхозпотребкоопе-

ративам в виде субсидии на возмещение части за-
трат, понесённых в текущем финансовом году. так, 
в 2024 году субсидии получили три кооператива на 
общую сумму 17,4 млн рублей. на поддержку сель-
скохозяйственных потребительских кооперативов в 
2025 году предусмотрено 24,2 млн рублей, что в 1,4 
раза превышает сумму прошлого года. сельскохо-
зяйственная потребительская кооперация играет 
важную роль в развитии малых форм хозяйствова-
ния на селе, повышении их конкурентоспособности 
и росте товарной продукции.

Соб. инф. 

Через пару дней состоит-
ся очередное занятие, на ко-
тором малыши будут учиться 
накладывать швы игрушеч-
ным поросятам, бинтовать 
лапы плюшевым собачкам, 
осваивать азы первой помо-
щи, изучать устройство ос-
новных ветеринарных инс-
трументов и даже смогут 
попробовать себя в качестве 
фармацевтов: растолочь и 
смешать несложный состав 
порошков. Детям расскажут 
о том, как важна профессия 
сельского ветеринара, на-
сколько она интересна и от-
ветственна. Спасать живот-
ных, успешно их лечить – уже 
само по себе это приносит 
моральное удовлетворение. К 
тому же ветеринарный врач 
на селе пользуется большим 
авторитетом. Дети получают 
возможность понять, нравит-
ся ли им такое направление 
деятельности, задуматься о 
том, стоит ли выбирать его 
после окончания школы. И 
все эти годы можно посте-
пенно наполняться практи-
ческими знаниями. Конеч-
но, проходит всё в игровой 

форме. С детьми занимает-
ся группа «айболитов» – это 
студенты колледжа им. Героя 
Советского Союза Н.Н. Кома-
рова, расположенного в селе 
Варские Рязанского района. 
Вот уже более четырёх лет 
на базе учебного заведения 
действует этот уникальный 
центр профориентации. В 
подготовительной группе де-
тей начинают обучать уже на 
настоящих учебных пособи-
ях. Да так, что особо продви-
нутые ребятишки спокойно 
могут распознавать некото-
рые заболевания крупного 
рогатого скота, проводить 
простую первичную диагнос-
тику. А кому-то полученные 
знания и навыки помогут 
своевременно спасти домаш-
него питомца. 

– Всё началось в 2020 году 
с выигрыша гранта для обо-
рудования мастерской по 
компетенциям «Ветерина-
рия», «Охрана окружающей 
среды», и «Экологическая 
безопасность природных 
комплексов». Тогда и при-
шла мысль, что профориен-
тационное сопровождение 
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ВесТИ с МАРсА

Михаил  
скРИПнИкоВ

кОРРЕСПОНДЕНТ

О дной из самых обсуждаемых тем на днях ста-
ло изображение фундамента недостроя на 

Марсе, снятое с орбиты оного. на фото видно пря-
моугольное основание какого-то объекта. слож-
но сказать, какого оно размера, но явно боль-
шое. То ли стройку бросили почти сразу, то ли это 
руины некогда процветавшей цивилизации, то 
ли подделка. на публикацию уже отреагировал 
Илон Маск, заявив, что он немедленно отправит 
на Марс исследовательскую экспедицию именно 
в этот район, как только будет готова ракета для 
этого. но чтобы исследовать само явление, оказа-
лось достаточным просто поискать ответы на воп-
росы во всемирной сети или же просто подождать, 
пока это сделают другие. В результате выясни-
лось, что такой объект действительно существует, 
но он не прямоугольный, а просто представляет 
из себя плоский холм, характерный для пылевого 
климата Марса. А все остальное – результат твор-
чества нейросети, которая обработала изначаль-
ную фотографию настолько искусно, что даже эк-
сперты не смогли найти при осмотре признаков 
подделки. 

В связи с этим возникает вопрос: насколько нам вообще 
полезны нейросети? Понятно, что это новый технологи-
ческий этап, но водородная бомба тоже является продук-
том прогресса и плодом творения образованных людей. 
Тем не менее хранится она на секретных объектах под 
охраной элитных воинских частей. А вот искусственный 
интеллект доступен каждому. Его активно предлагают 
скачать на смартфон всем, у кого есть такое устройство. 
Я сам за утро получил пять подобных предложений рек-
ламного характера. Не получится ли так, что очередной 
виток развития цифрового мира приведёт к тому, что 
«красная кнопка» будет лежать в кармане у каждого че-
ловека? И кто-то когда-то додумается нажать её особенно 
одарённым образом. 

Сейчас идёт стремительное наступление на приват-
ность. Уже презентовали нейросеть, которая способна 
распознать место съёмки любой фотографии, просто со-
поставляя объекты с огромной международной базой дан-
ных. Дипфейками, то есть возможностью поменять свою 
внешность на лицо другого реально существующего че-
ловека, так чтобы никто не заподозрил подмены, сейчас 
никого не удивишь. Подделать голос тоже можно двумя 
нажатиями кнопки. Подростки уже устали от использо-
вания таких возможностей, им хочется других цифровых 
игрушек, и они на подходе. Каким станет мир, как только 
цифровые нововведения перевалят за критическую отмет-
ку? Этого не скажет даже самый радикальный футуролог. 
А ведь здесь важен и юридический аспект. Мало кто зна-
ет, но все права на продукцию искусственного интеллекта 
принадлежат той корпорации, которая поддерживает его 
работу. Кто все эти люди? Что они будут делать со сгене-
рированными изображениями и музыкой? Судя по тому, 
сколько денег вкладывается в ИИ, у них есть план, но его 
никто не видел. 

В связи с этим просится инициатива: ввести новую 
практику, а именно игры в песочнице, но уже для взрос-
лых программистов. Термин «песочница» возник ещё на 
заре эры программирования и обозначает такой режим 
работы программы, когда она полностью проявляет себя, 
но ещё никому не может навредить. А вдруг в ней есть 
какой-то вирус? С этой целью программу для проверки 
запускали в ограниченной виртуальной среде, за преде-
лы которой она не могла вырваться сама. Такую среду и 
стали называть «песочницей». Может, все нейросети и 
вообще программные разработки следует проверять по-
добным образом, причём исследования должны быть про-
зрачными и независимыми, точно такими же, как тести-
рование лекарств?

В противном случае ИИ рано или поздно может начать 
действовать нештатным образом. Он не захватит мир, как 
в фантастических фильмах, но очень многое поломает, 
поскольку почти все технологические процессы заведены 
на цифровую основу. И тогда обломки нашей цивилиза-
ции поглотят пески времени, подобные марсианским…

А знаете что самое настораживающее в этой исто-
рии с Марсом? Фотографию подделали нейросетью пару 
лет назад. И об этом случае все успели забыть настолько 
крепко, что весь мир разбирался с фейком аж несколько 
дней. С тех пор ИИ «подрос и возмужал», а люди разучи-
лись помнить даже очень яркие публикации из недавне-
го прошлого. 

ГРеБлЯ нА БАЙДАРкАХ И кА-
ноЭ. Рязанскую область посетил 
олимпийский чемпион по гребле на 
байдарках и каноэ Максим Опалев. 
Вместе с ним приехали заслуженный 
мастер спорта Юлиана Салахова 
и мастер спорта международного 
класса Юлиана калиновская. Про-
славленные спортсмены провели мас-
тер-класс для воспитанников СШОР 
«Олимпиец» в Рязани и СШОР «Ли-
дер» на гребной базе «Динамо» име-
ни Н.Н. Родионова в Сынтуле. 

БАскеТБол. В спортивной школе 
олимпийского резерва «Единство» 
прошёл мини-турнир памяти трене-
ра Николая Васильевича Лисицына. 
В турнире приняли участие его вос-

питанники. В упорной борьбе победу 
одержала команда выпускников 90-х 
годов рождения, второе место заня-
ла команда 80-х годов, а третье – у 
молодёжи 2000-х годов. На турнире 
присутствовали супруга Ольга Алексе-
евна и дочь Анна. Много тёплых слов 
было сказано о замечательном чело-
веке Николае Васильевиче Лисицыне. 
«я говорила, что у папы сотни детей. 
Вчера в его родной школе «Единство» 
ребята и девчонки разных лет игра-
ли от души! В его память. Стук мячей, 
азарт. Огромные слова благодарнос-
ти директору Алексею Александрови-
чу Архипову, всем папиным коллегам и 
воспитанникам за такое трогательное 
отношение к его памяти», – написала 
в своём telegram-канале первый за-

меститель председателя правительс-
тва области Анна Рослякова.
В Новомичуринске состоялся второй 
тур первенства Рязанской области по 
баскетболу среди девушек 2007 г. р. и 
моложе. В первой игре команда «Ре-
корд» (кораблино) встречалась с ко-
мандой «Дельфин» (Новомичуринск) и 
одержала уверенную победу со счё-
том 54:35. Вторую игру кораблинские 
баскетболистки провели с командой 
«Лидер» (касимов). Продемонстри-
ровав хорошую игру в защите и на-
падении, «Рекорд» одержал победу со 
счётом 47:31 и вышел в финал четырёх 
первенства области по баскетболу, 
где также примут участие команды 
«Оникс-1» (Рязань), СШОР «Единство» 
(Рязань) и «Лидер» (касимов). 

ХоккеЙ. В Сасове завершился 
региональный этап всероссийских 
соревнований юных хоккеистов «Зо-
лотая шайба» сезона 2024/2025 
годов. В средней возрастной груп-
пе за победу боролись четыре  
команды из Рязани, Сасовского 
муниципального округа, Сапож-
ковского и Александро-Невского 
районов. команды играли турнир 
по круговой системе. На ледовой 
арене спортивного комплекса со-
стоялась торжественная церемо-
ния награждения победителей и 
призёров соревнований. Первое 
место заняли хоккеисты Сасовского 
муниципального округа. На втором 
месте – город Рязань, на третьем – 
Сапожковский район.

ХУДоЖесТВеннАЯ ГИМнАсТИ-
кА. В Рязани завершился чемпионат 
Центрального федерального округа 
по художественной гимнастике. В нем 
приняли участие 373 спортсменки из 
16 субъектов РФ. В квалификацион-
ных упражнениях без предмета по 
программе мастеров спорта России 
второе место заняла Виктория Журав-
ченко (бригада заслуженного тренера 
России Татьяны Горшковой). В группо-
вых упражнениях с двумя предметами 
по программе мастеров спорта России 
первое место заняли Валерия Семико-
ва, Софья каукина, Вера Егорова, Ве-
роника козлова, ксения Макаревская 
и София Чиркова (заслуженный тренер 
России Ольга Лисицына и заслуженный 
тренер России Ольга Пучкова). 

сПоРТИВное оБоЗРенИе

На территории Рязанской области 
расположены объекты Единой системы 
газоснабжения, обеспечивающие бес-
перебойную транспортировку природ-
ного газа, газоснабжение населенных 
пунктов и промышленных предприятий 
и являющиеся объектами повышенной 
опасности, попадающими под действие 
ФЗ № 116 от 21.07.1997 «О промыш-
ленной безопасности опасных произ-
водственных объектов».

Объектами Единой системы газос-
набжения являются магистральные га-
зопроводы, газопроводы-отводы, ка-
бельные линии связи, кабельные линии 

телемеханики, кабельные и воздушные 
линии электроснабжения, средства 
электрохимической защиты газопрово-
дов, крановые площадки, необслужива-
емые усилительные пункты (НУП), антен-
но-мачтовые сооружения, контрольные 
пункты телемеханики (кП ТМ), катодные 
станции с анодными заземлителями.

Для обеспечения безопасности лю-
дей и имущества, связанных с поврежде-
нием указанных объектов, запрещает-
ся любой вид деятельности в охранной 
зоне объектов Единой системы газос-
набжения без письменного разрешения 
уполномоченного представителя фили-
ала ООО «Газпром трансгаз Москва» 
Истьинское ЛПУМГ на территории Ря-
занской области.

Будьте внимательны и осторожны 
вблизи объектов магистральных газоп-
роводов! Указанные объекты обозначе-
ны на местности специальными инфор-
мационными знаками.

Обнаружив утечку газа, а также в 
случаях необходимости проведения ра-
бот в охранной зоне и/или в пределах 
допустимых минимальных расстояний от 
оси газопровода, с целью предупрежде-

ния нежелательных последствий и предо-
твращения несчастных случаев, просьба 
обращаться в филиал ООО «Газпром 
трансгаз Москва» Истьинское ЛПУМГ.

конТАкТные ДАнные ДлЯ 
оБРАщенИЙ:

– филиал ООО «Газпром трансгаз 
Москва» Истьинское ЛПУМГ (адрес: 
391191, Рязанская область, Старожи-
ловский район, село Истье, телефон +7 
(49151) 2-14-30);

– филиал ООО «Газпром трансгаз 
Москва» Гавриловское ЛПУМГ (адрес: 
140531, Московская область, Луховиц-
кий район, поселок Газопроводск, теле-
фон +7 (49663) 6-35-53, доб. 206);

– филиал ООО «Газпром трансгаз 
Москва» Моршанское ЛПУМГ (адрес: 
393950, Тамбовская область, Моршан-
ский район, поселок Газопровод, теле-
фон +7 (47533) 9-42-06);

– филиал ООО «Газпром трансгаз 
Москва» Путятинское ЛПУМГ (адрес: 
391480, Рязанская обл., Путятинский 
район, село Путятино, телефоны: +7 
(49146) 2-16-74, 2-12-40 (диспетчер – 
круглосуточно).

ВнИМАнИе! 
ооо «ГАЗПРоМ ТРАнсГАЗ МоскВА» ПРеДУПРеЖДАеТ!

В выставочном зале худо-
жественного музея им. И.П. 

Пожалостина представлена эк-
спозиция «солнечный квадрат. 
30 лет спустя» – это более ста 
картин и инсталляций, создан-
ных пятьюдесятью авторами 
разных поколений. Эти рабо-
ты экспонировались в Минс-
ке, люксембурге, Токио, нью-
Йорке, лионе, Париже, каи-
ре, Дели, Барселоне, Женеве 
и других городах мира. Теперь 
их можно увидеть и в Рязани.

ПРеДысТоРИЯ 
В 1989 году будущий основатель 
объединения, белорусский худож-
ник Сергей Радюк, вместе с едино-
мышленниками создал товарищес-
тво художников «Северный венец» 
в Вологде. Вскоре они открыли свою 
первую коммерческую галерею и 
организовали череду выставок. В 
1996 году белорусские и российские 
авторы дали начало новому объеди-
нению «Солнечный квадрат», куда 
принимали всех, кто участвовал в 
пленэрах. 

За 30 лет более 300 художников 
из СНГ, Бельгии, Вьетнама, Люксем-
бурга, Израиля, Индии, Франции, 
Голландии и Германии приняли 
участие в «Северянинском пленэ-
ре». Главным международным про-
ектом объединения стали Дни рос-
сийской культуры в Люксембурге 
(1998–2001).

Экспозиция включает в себя про-
изведения членов объединения, а 
также их друзей и детей. Помимо 
российских мастеров, в Рязани экс-
понируются зарубежные художни-
ки: Шамит Дэй, Ханс Глезер, Серж 
ди Паули. Все картины сопровож-

даются биографической справкой 
об авторе. 

Помимо полотен, имеются ин-
сталляции и скульптуры. Произ-
ведения выполнены из самых раз-
личных материалов и в разной тех-
нике: калька, акрил, фломастеры, 
масло, соль, металл, смальта, дере-
во, керамическая плитка, картон и 
темпера.

АлыЙ МУнДИР ВсТРечАеТ
Только возьмешь в руки билет, как 
ждет тебя мундир – будто не на вы-
ставку пришел. Но пугаться не сто-
ит, мундир выполнен из монтажной 
пены. Служит народу для культур-
ных целей – встретить да проводить. 
Вхожу в первую залу, а там – вновь 
багряные переливы. Это картины 
«Рождение красного» – в космосе 
разгорается новая планета, «Крас-

ная композиция» – господин арт-ха-
ус, «Красная ртуть» – купание крас-
ного коня в реалиях отдаленных, 
«Тайная вечеря» – новое прочтение 
последней трапезы Христа. Остано-
вимся на этом полотне. Здесь Иисус 
Христос и его 12 апостолов предста-
ют перед нами в нетрадиционном 
обличье. Вместо них – юные мужчи-
ны и женщины за столом, схожим с 
главным символом вечной жизни – 
алым яйцом, на котором валетом 
расположились две рыбы как алле-
горические воплощения главной 
идеи христианства. Христианские 
мотивы вообще имеют здесь особое 
значение, проходят такой символи-
ческой «красной нитью». 

Вот картина «Предчувствие. На-
чало пути» – мать скорбно гладит 
сына по голове, а за ними – икона 
Богородицы. Продолжение истории 

кроется в следующем полотне под 
названием «Путь» – под тяжестью 
креста сгибается фигура Иисуса в 
терновом венке. На картине «Свет-
лый день (в ожидании чуда)» тепло 
горит лампадка, словно тянет вер-
бой, деревянной хатой и надеждой. 
Завершается всё белоснежно-ла-
зурным полотном «Распятие» – на-
столько невесомым и образным, что 
не сразу разглядишь за ослепитель-
ным светом всю боль и муку. 

Кажется, авторы не просто пов-
торили знакомые сюжеты, а прове-
ли в них главную параллель – наша 
жизнь полна ожидания, борьбы и ос-
вобождения. Сначала мы ждем буду-
щих трудностей, потом несем ношу 
самих трудностей, а затем жаждем 
искупления, лелея светлую надеж-
ду, веру и любовь. Главное в этой 
будничности – не утратить частич-

ку себя. Вот передо мной деревян-
ный ангел с одним крылом, второе, 
кажется, безвозвратно утеряно им 
на Земле. Или где ангелы обычно 
проводят время? А рядышком с ним 
выстроились в ряд пластиковые го-
ловы, их шествие стремится куда-
то в сторону мундира, прямиком 
на выход. 

ИнсТАллЯцИИ
Выставка полна и других мотивов. 
Есть здесь монументальные портреты 
и мягкие пейзажи, убаюкивающие, 
завораживающие. Нежный «Сон в 
летний дождь», так похожий на бен-
зиновые разводы на луже. Одинокий 
«Апрель», где лес столовых вилок вон-
зается в поле – а ведь и правда, голые 
кроны берез похожи на тонкие вилки, 
я раньше и не замечала… 

Серия работ под названием 
«Лучше измени меня» включает в 
себя старые деревянные и метал-
лические элементы, украшенные 
смальтой и оргалитом. Художница 
Ирина Ратушняк преображает их 
аккуратно, она оставляет свидетель-
ства пережитого – коррозию и вмя-
тины, лишь бережно внедряя новые 
украшения. 

Есть здесь даже соляные светиль-
ники. Семья художников Кострико-
вых вырезала из соляных кубов по-
добие фресок и поместила внутрь 
электрическую проводку. Теперь 
каменные сюжеты, так похожие на 
маленькие солнечные квадраты, и 
вправду светятся. Всё вместе здесь 
выглядит сложно и современно, хотя 
нет – своевременно. 

Выставка открыта до 23 февра-
ля (12+). 

Арина Тимохина

Меняю север на солнце
В РяЗАНИ ОТкРыЛАСь ВыСТАВкА МЕЖДУНАРОДНОй ОРГАНИЗАЦИИ хУДОЖНИкОВ 
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